



INTRODUCCIÓN

El martes 10 de marzo de 2021, representantes de 23 ciudades capitales y asociadas, entre las cuales se encuentran Barranquilla, Medellín, Pereira, Popayán, Santa Marta, Cali, Neiva, Yopal, Soacha, Bogotá, Bucaramanga, Rionegro, Manizales, Mitú, Mocoa, Montería, Valledupar, Villavicencio, Armenia, Cartagena, Quibdó, San José del Guaviare y Sincelejo, acudieron a este espacio virtual de trabajo, organizado por la Asociación Colombiana de Ciudades Capitales (Asocapitales) en colaboración con el Departamento Nacional de Planeación (DNP).

La sesión, liderada por el Asesor de Desarrollo y Gestión Territorial de Asocapitales, Diego Hau y el Director de Desarrollo Urbano del DNP, Redy López y su equipo de trabajo, tenía como objetivo fortalecer los conocimientos de las alcaldías orientados a consolidar ciudades modernas, mediante la implementación de políticas fundamentadas en información y conocimiento sobre su territorio, a través del uso de herramientas como el Observatorio de Ciudades y el Índice de Ciudades Modernas.

SÍNTESIS DE LAS PRESENTACIONES

Principales retos del Sistema de Ciudades en materia de política pública – Coordinador Técnico del Observatorio del Sistema de Ciudades DNP

Se presentó el resultado reciente de la actualización del Índice de Ciudades Modernas para una serie de datos entre los años 2010 y 2018 y los principales retos del Sistema de Ciudades. Adicionalmente se presentaron las herramientas y utilidades, que se pueden encontrar en la página del Observatorio de Sistema de Ciudades y en la presentación adjunta a este documento.

PREGUNTAS

❖ ¿Qué participación tienen en el observatorio, las ciudades, la sociedad civil y actores externos a los funcionarios públicos?

El observatorio promueve la generación de conocimiento colectivo, mediante la postulación de publicaciones y buenas prácticas que puedan ser replicadas en otros territorios. Para las ciudades, nos apoyamos en la figura de CityLAB para generar información a partir de Big Data y analítica de datos, en este momento se desarrollan proyectos de interés con Barranquilla. En caso de estar interesados en trabajar algún proyecto tendiente a la generación de información o conocimiento favor enviar correo a: osciudades@dnp.gov.co

❖ ¿Cuál es el concepto de desarrollo urbano y de qué manera este concepto se ha transformado en virtud de los ODS? ¿El concepto de desarrollo integral y la pandemia ha suscitado nuevos enfoques respecto del desarrollo urbano?

Desarrollo urbano es el proceso mediante el cual las diferentes estructuras que conforman una ciudad van evolucionando, abarcando temas relacionados con educación, salud, justicia, residuos sólidos, mercados y protección del patrimonio cultural, entre otros.

En relación con los ODS, en continuación de los ODM, han aportado un lenguaje y unas metas comunes a revisarse en la planeación de ese desarrollo. Es decir, nos han permitido revisar cuales son esos principales retos que enfrentan las ciudades a nivel global, y enfocar esfuerzos para atenderlos.

Con respecto al COVID, esta situación ha puesto con más ahínco en la discusión, la importancia de la calidad y la accesibilidad a los bienes y servicios y ha demostrado que se deben abordar los temas desde el cuidado de la persona. También que debe haber un enfoque de equidad en el acceso a la ciudad, para que en casos como el actual, los desequilibrios no minen de manera más profunda el goce de derechos de la población de menores recursos.

Particularmente, se ha puesto la lupa en la informalidad urbana, en la calidad de las viviendas y en la conectividad física y virtual, que permita acceder a educación y salud de manera ágil y efectiva. Temas que ya eran preocupantes, pero ahora se evidencian por qué son tan relevantes

El gobierno nacional desde antes de la pandemia había planteado un enfoque hacia el mejoramiento de las viviendas y del hábitat, y la necesidad de atender esos aspectos se vio reforzado por la pandemia.

❖ ¿Han estudiado la temporalidad de la tendencia de regreso a lo rural con motivo de la pandemia y la postpandemia?

No se cuenta con estudios o datos al respecto, pero algunos organismos multilaterales han evidenciado que en América Latina se ha notado una tendencia a salir de la ciudad a municipios cercanos, áreas de desarrollo disperso, tales como casas vacacionales o "suburbios", alquilado viviendas fuera de la ciudad para pasar la pandemia. Sin embargo, es necesario precisar si es coyuntural o si realmente va a ser un proceso estructural. Entre otras cosas porque el campo sigue estando desprovisto de servicios de conectividad, salud, educación de calidad, y por lo cual la dependencia de las ciudades continuará.

❖ ¿En este análisis o en las agendas de trabajo han considerado el modelo de "ciudades saludables" como parte de la agenda urbana y las recomendaciones de las Naciones Unidas a través de la OMS?

El análisis que resulta del ICM se fundamenta en un análisis de datos de la información asociada a la batería de indicadores. El modelo de ciudades saludables propone el desarrollo progresivo de intervenciones identificadas como buenas prácticas, dirigidas a promocionar la salud y prevenir las enfermedades, entre otras. Dicho lineamiento se considerará en una futura actualización de la política urbana.

❖ ¿Cuál consideran ustedes que es el valor agregado de este observatorio, frente a lo disponible en TerriDATA- DNP?

Terridata es un repositorio de estadísticas oficiales. El Observatorio de Ciudades apunta a la generación de conocimiento, mediante análisis, investigaciones y estudios a partir de mediciones y otra información de interés. Por ejemplo, en Terridata se encuentra cobertura de educación superior a nivel de municipios, el OSC a partir de esta información oficial de Terridata genera un indicador que es "Acceso de los municipios a instituciones de educación superior" a partir de otro indicador que levanta el OSC de "distancia del municipio a nodo o uninodal más cercana".

DOCUMENTOS DE INTERÉS

- Página web oficial del Observatorio del Sistema de Ciudades:

<https://osc.dnp.gov.co/>



Asocapitales



@asocapitales



@Asocapitales



Asocapitales Colombia



info@asocapitales.co



(57+1) 555 75 41



www.asocapitales.co



Carrera 9 No 80 - 45
Torre Escalar 1, Of. 901 Bogotá